

LA ADOPCIÓN DEL ESTÁNDAR XBRL DE LA MANO CON LA APLICACIÓN DE LAS NORMAS INTERNACIONALES

JULIETH CAROLINA BUITRAGO FLOREZ

Estudiante de IX semestre de Contaduría Pública

Universidad Antonio Nariño

RESUMEN

En Colombia con el proceso de adopción de las Normas Internacionales de Información financiera se crea la oportunidad de implementar el estándar XBRL o Lenguaje Extensible de Reportes de Negocio, el cual surge gracias a los avances tecnológicos que buscan mayor transparencia de la información; es utilizado en el proceso de reportes financieros de las empresas y es de gran importancia en los mercados internacionales, puesto que permite informar a los diferentes usuarios a través de un formato electrónico que utiliza etiquetas para cada dato presente en los estados financieros, haciendo posible los reportes inteligentes por medio de la automatización en el intercambio de información.

PALABRAS CLAVE: XBRL, Reporte de Información Financiera, Globalización, Contabilidad, Mercados Internacionales

ABSTRACT

In Colombia, the process of adopting International Financial Reporting Standards creates the opportunity to implement the XBRL or Extensible Business Reporting Language standard, which arises thanks to technological advances that seek greater transparency of information; It is used in the financial reporting process of companies and is of great importance in international markets because it allows informing different users through an electronic format that uses labels for each data present in the financial statements, enabling smart reports possible through of automation in the exchange of information.

KEY WORDS: XBRL, Financial Information Report, Globalization, Accounting, Global Markets.

INTRODUCCIÓN

El mundo de los negocios ha cambiado gracias a las transformaciones y avances que se han dado a través de los años en las tecnologías de la información y la comunicación (TICS), esto ha traído consigo nuevos retos, así como nuevas oportunidades a las cuales los profesionales de la contabilidad deben enfrentarse.

Con la aparición de la informática y el desarrollo de las telecomunicaciones se generó un cambio en todos los ámbitos de la vida de las personas, así como también en los negocios con la exigencia de una rápida toma de decisiones, que implica también, la generación de información de manera útil y oportuna.

Uno de los mayores progresos se hizo con la aparición del internet y la facilidad que este representa en la difusión de la información y el acceso a ella desde cualquier parte del planeta donde nos encontremos. Hoy en día podemos verlo representado en la computación en la nube (cloud computing), con la cual se logra una mayor eficiencia en la gestión de las actividades propias de un negocio incluida la contabilidad, siendo accesible desde cualquier ubicación y dispositivo, con actualizaciones constantes sin necesidad de licencias y con la información almacenada y disponible siempre. Esta tecnología que es usada por contadores y otros profesionales financieros, se ha convertido en una necesidad para estar a la vanguardia de las TICS, porque no solo se generan menos costos, sino que lo primordial es que se generan nuevas oportunidades para la profesión contable.

También vemos que con la adopción de las normas internacionales ha surgido un nuevo reto para las empresas, la acogida del estándar XBRL, el cual está dispuesto por la Ley 1314 de 2009 que reglamenta la adopción de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) en Colombia. Este sistema ya está siendo utilizado por los entes reguladores del Estado Colombiano (superintendencias) como un estándar para la entrega de información. Por medio de la norma se busca que éste sea un mecanismo para el suministro e intercambio de información, no solo para los entes reguladores, sino también para todos aquellos usuarios que demanden el uso de esta información, ya sea inversores, autoridades fiscales, entidades financieras,

accionistas, entre otros, los cuales pueden disponer con facilidad de un informe sobre la información y la situación económica y financiera de una empresa.

Esto nos lleva a observar que las entidades de control y vigilancia del país requieren que la información financiera sea suministrada en XBRL, por lo cual nos lleva a concluir que con la aplicación de las normas internacionales de información financiera se establece que todas las personas y entidades obligadas a llevar contabilidad en Colombia, deben en un momento avanzar en la aplicación de XBRL en sus reportes, buscando así que las entidades emitan un solo informe, es decir una sola presentación y un solo lugar al cual reportar, pero que va dirigido a todos los usuarios que requieran esta información presentada.

Con la existencia de estándares que sean reconocidos internacionalmente se busca eliminar la brecha entre quienes generan la información y entre quienes la reciben, ya que la existencia de diferentes usuarios de la información requiere muchas veces que se les presente informes en un formato específico, lo que genera mayores costos en tiempo y errores, porque se puede requerir la misma información pero en formatos diferentes, lo que puede afectar la transparencia y eficacia de los datos suministrados. Este estándar busca una aplicación unificada y su aceptación y uso por las jurisdicciones a nivel internacional, con esto las empresas acatan el principio de comparabilidad con el resto de empresas del mundo, además de unificar los reportes para aumentar la transparencia de la información presentada, también ayuda a que se cometan menos errores y que se ahorre tiempo y dinero en la emisión de los estados financieros.

1. ADOPCIÓN DE LAS NIIF Y EL XBRL EN COLOMBIA

Nos encontramos en un contexto cada vez más globalizado, donde las empresas están en continuo crecimiento y su información financiera no solo es de interés para los usuarios nacionales, sino que cada vez se va abriendo al interés de los nuevos usuarios que puedan resultar del entorno internacional, debido a esto, se requiere la existencia de un lenguaje contable común el cual ayude en la comprensión de las diferentes situaciones financieras que se presentan dentro de un entorno

económico, y así lograr tomar decisiones más adecuadas y confiables que permitan la continuidad de las empresas y los negocios. Por este motivo en Colombia con la ley 1314 de 2009 se adoptan las normas internacionales de información financiera (NIIF):

Por la cual se regulan los principios y normas de contabilidad e información financiera y de aseguramiento de información aceptadas en Colombia, se señalan las autoridades competentes, el procedimiento para su expedición y se determinan las entidades responsables de vigilar su cumplimiento.

Estas normas son un conjunto de estándares contables que están orientados hacia principios y no hacia reglas, es decir que prefiere la esencia económica sobre la forma legal, con base en esto, la información financiera buscar atender las necesidades que tengan los usuarios para lograr tomar decisiones más acertadas, con un informe cada vez más confiable, transparente, relevante y comparable.

Al tener normas uniformes en la valoración y representación contable, las empresas de cualquier parte del mundo logran competir en este mercado globalizado, ya que presentan sus estados financieros en las mismas condiciones que los competidores extranjeros. En este proceso adquiere una relevante importancia las nuevas tecnologías de la información, las cuales ofrecen la posibilidad de manejar grandes volúmenes de datos garantizando también su calidad.

Es gracias a esto, que incorporado a la adopción de las Normas Internacionales de Información Financiera, se plantea la acogida por parte de las organizaciones del estándar de transferencia de la información conocido por sus siglas en inglés como XBRL (eXtensible Business Reporting Language), el cual es empleado por el International Accounting Standar Board (IASB) en el proceso de estandarización financiera, ya que representa el lenguaje que ha sido más aceptado en la generación de reportes financieros a nivel mundial, porque representa un formato que garantiza la accesibilidad a los documentos para todos los usuarios que se interesen en realizar un análisis y comprensión de los datos financieros de una empresa sin necesidad de alterar la realidad formada en estos reportes, y como dice (Pretel, 2018) hoy en día “son deseables los formatos abiertos, es decir, aquellos

formatos de archivo independiente de plataformas y puestos a disposición del público sin restricciones”.

En Colombia el CTCP (Consejo Técnico de la Contaduría Pública) en el documento “Propuesta de Norma del Sistema Documental Contable” (CTCP, 2013) define el sistema XBRL como el sistema de transmisión de información para la preparación de reportes especialmente para la empresas del grupo 1 y 2, esta norma nos indica que las autoridades de supervisión deberán desarrollar y poner a disposición de los preparadores de información las plataformas o las plantillas de conversión, por lo anterior observamos que el XBRL ya está siendo utilizado por las superintendencias como estándar obligatorio para la entrega de reportes.

2. ¿QUÉ ES EL XBRL?

Existen graves problemas cuando la información financiera que se genera en los mercados es inexacta, esto puede producir la bancarrota de una empresa y el consecuente escándalo financiero a nivel global, por consiguiente, cada vez los usuarios de la información desde los accionistas, las entidades de control y vigilancia hasta el público en general, requieren que los reportes entregados por las empresas sean de fácil acceso, precisos, confiables y transparentes para su análisis.

Es así como en el año 1998 surge el Lenguaje Extensible para Reportes de Negocios o más conocido por su acrónimo en inglés XBRL, presentado como una propuesta por parte de Charles Hoffman un experto en contabilidad y auditoría, para hacer posible el intercambio automático de información financiera entre diferentes sistemas. Hoy en día ha adquirido gran importancia a nivel internacional, lo cual queda patente en el hecho de que ha sido patrocinado por empresas y organizaciones profesionales, entre las que se encuentran las grandes de la informática, de la contabilidad y de la consultoría, e instituciones como IASB, CICA, ICAEW, o AICPA (Valderrama, 2014).

Se trata de un estándar en lenguaje de comunicación electrónica para la información financiera, es decir, un método con el cual los usuarios pueden preparar, publicar, intercambiar y analizar los reportes financieros en cualquier formato (PDF, HML, RTF, WE, entre otros), y el cual puede utilizar cualquier sistema operativo desde diferentes equipos, incluso desde un celular. Por otro lado, al estar desarrollado por un consorcio sin ánimo de lucro, el XBRL es una herramienta abierta, lo cual significa que cualquier organización interesada en el proceso de elaboración de informes por medio de XBRL puede acceder a este estándar debido a que se encuentra libre de pagos por uso y libre de licencias. Como dice (Mantilla, 2015) “El XBRL es la respuesta tecnológica que permite usar las mejores herramientas de sistemas actualmente disponibles para: Almacenar (registrar), Recuperar (pescar), Preparar, Presentar y Revelar”.

Este estándar utiliza un conjunto de etiquetas llamadas taxonomías las cuales describen la información contenida en los reportes financieros, es decir, es una clasificación para cada elemento presente en el informe financiero. Según la definición de (Godoy Ramirez, 2014) nos dice que:

Se denomina taxonomía XBRL a una formalización de cada dato de por ejemplo un balance, indicando sus características, su denominación en distintos idiomas, las Normas Internacionales de Contabilidad en que se inscriben y cómo se representa la metainformación que le es aplicable. Así las taxonomías XBRL serán las encargadas de la exhaustiva descripción de información financiera, como capa de presentación para que los datos no solo sean comprensibles y comparables cuando los analiza una persona, sino también una máquina (pág. 176). Esto hace posible que los usuarios que lo requieran puedan analizar la información sin importar el formato, el idioma, la moneda, entre otros.

Por todo lo anterior el estándar XBRL se ha convertido en parte fundamental del IASB en el proceso de normalización internacional, las ventajas del reconocimiento de la información digital y que se pueda procesar la información sin que se pierda su esencia y realidad plasmada, proporciona que esta herramienta sea fundamental

en la toma de decisiones en los mercados financieros a nivel global. Es importante conocer esta herramienta que ofrece la tecnología ya que no se encuentra dirigida solamente a los contadores, sino a todos aquellos profesionales involucrados en la generación de los informes financieros y aquellos implicados en el análisis de los mismos como pueden ser los organismos de vigilancia y control, organismos financieros, y la empresa para su uso interno.

3. COMPRENDIENDO LA TAXONOMÍA DEL XBRL

Como punto importante debemos entender que las taxonomías son emitidas y desarrolladas por la fundación IFRS "International Financial Reporting Standard", con el fin de ayudar en la preparación de la información financiera según las NIIF en formato XBRL, razón por la cual es aceptada internacionalmente, e implica términos comprendidos y aceptados.

La palabra taxonomía según el diccionario de la real academia española es una palabra de origen griego y se forma a partir de la raíz taxis, que significa "ordenamiento", y de nomos, que significa "norma o regla", se define como la ciencia que trata de los principios, métodos y fines de la clasificación. Según esta definición la taxonomía XBRL realiza la clasificación y definición de términos de los distintos elementos que componen los estados financieros, estos elementos a su vez están identificados por etiquetas, según (Duo Pei) "El etiquetado es el hilo de conexión dentro del sistema XBRL. Proporciona el enlace entre piezas de información sin las cuales los datos serían estadísticas dispares". A su vez (Flórez, Rincón, & Zamorano, 2014) nos dice que:

Las etiquetas identificativas proporcionan una amplia gama de información sobre dicho elemento: si es monetario, porcentaje, fracción; puede mostrar la relación que guarda un elemento con otro, por lo que puede representar cómo se calculan; puede así mismo identificar, con fines de organización o de presentación, si pertenecen a algún grupo en concreto, etc. (Pag 104)

Lo que hace la taxonomía es generar una organización de las diferentes etiquetas de acuerdo con las normas internacionales de información financiera, las cuentas contables, las políticas del país y las políticas de la empresa. Como (Madrid Ortega, Cortés Murcia, & Cardona Martínez) explica:

Una vez contenida la información en el lenguaje, las etiquetas separan, categorizan y jerarquizan la información, dándole la estructura a los reportes. ¿Qué es un activo? ¿Cuánto es su valor? ¿Es una magnitud positiva o negativa? ¿Dónde se ubica en un balance? Las respuestas se logran con el conocimiento que indiquen las definiciones de la taxonomía.

En términos generales como dice (Duo Pei) “La principal ventaja de las etiquetas es que la información conserva sus características en cualquier aplicación o formato que se muestre”. Al tener estas etiquetas organizadas se facilita la realización de seleccionar, intercambiar o publicar información, la cual es visible en cualquier formato y programa, además de ser interactivas, como (Duo Pei) dice:

Los informes XBRL requieren etiquetado de datos interactivo para los estados financieros, lo que permite a los inversores extraer instantáneamente la información exacta y precisa que desean, y hacer comparaciones y análisis entre diferentes empresas y períodos de tiempo de manera fácil y oportuna.

Como punto adicional La Fundación IFRS ha publicado la Taxonomía NIIF Ilustrada, con el fin de ayudar en la comprensión y preparación bajo el estándar XBRL, esta establece: La jerarquía de la taxonomía y los elementos que la componen, el formato requerido de estos elementos, tales como texto, valores monetarios, etc. Y la referencia a las Normas NIIF con las que se relacionan estos elementos. (IFRS, s.f.). En Colombia cada superintendencia adapta estas taxonomías, las publican y disponen de plataformas o aplicativos para reportar los informes XBRL.

4. VENTAJAS DEL XBRL EN LA CONTABILIDAD Y LAS EMPRESAS

Para competir en este mundo globalizado además de la exigencia de contar con normas uniformes en la valoración y representación contables, se hace necesario

la utilización de las diferentes herramientas que ofrecen las nuevas tecnologías, las cuales adquieren una gran importancia para que el reporte de la información que es preparada conforme la normatividad internacional, se haga de manera fiable y transparente. De acuerdo a la bibliografía consultada podemos comprender que por medio del XBRL:

1. Se obtiene una mayor transparencia con la publicación de los informes en diferentes medios y formatos lo cual hace posible que se reduzcan las barreras de acceso a la información y que ésta se acerque a los distintos usuarios, donde obtienen información actualizada y por medio de la cual cada usuario puede organizar y reconvertir la información que requiere a su medida, profundizando de esta manera en el análisis y control de la información suministrada y con la finalidad de tomar decisiones financieras adecuadas de acuerdo a sus necesidades. Entre los diferentes usuarios encontramos a los inversores, analistas, gestores, reguladores, financiadores y organismos de control y vigilancia.
2. Se obtiene información de manera rápida y exacta ya que los datos se encuentran identificados por medio de etiquetas, esto hace que el sistema realice la búsqueda y la comparación de términos para encontrar y unir la información relacionada en menor tiempo y lo hace de manera automática sin tener que buscar información en diferentes bases de datos, ni elaborar informes preliminares de manera manual.
3. Se puede intercambiar la información financiera sin importar el tipo de formato o de sistema utilizado, puesto que es compatible con cualquier sistema operativo y por lo cual cualquier plataforma puede entenderla, esto hace que se pueda intercambiar información de manera más fácil y de forma automática entre las aplicaciones sin necesidad de tener que preparar la información en distintos formatos como era en PDF, Word, HTML, Excel, entre otros, lo cual facilita tanto la elaboración como el intercambio y la comparación de los informes financieros de las empresas mejorando así la

interconexión con otras aplicaciones financieras y de análisis, haciendo que la información se puede buscar, seleccionar, intercambiar, analizar o mostrar.

4. Se ahorra en tiempo y se reducen costos en la preparación y distribución de información (agilidad en los procesos) porque no existe la necesidad de reprocesar la información para realizar diferentes informes, es decir que el registro de la información se hace una sola vez, lo cual evita estar buscando la misma información desde diferentes bases de datos para organizarlas en los diferentes informes, proceso que puede implicar la generación de riesgos de errores en los registros. Debido a esto el estándar XBRL hace que las empresas sean más eficientes en la preparación y generación de sus reportes, además al tratarse de un estándar abierto no requiere pago de licencias o uso.
5. Se generan oportunidades para los profesionales tanto para los que manejan la información como para aquellos que crean software los cuales pueden integrar las herramientas XBRL para que sea útil a su programa y se adapte a las nuevas necesidades del cliente en este proceso de estandarización internacional, también facilita la tarea de los contadores para realizar cálculos y análisis más rápidos lo cual simplificaría sus tareas y las hace más confiables, a los auditores para comparar los informes de una empresa y las diferentes entidades, incluso a las entidades de control y vigilancia para agilizar su análisis, entre otros.
6. Se aumenta la cantidad y la calidad de información que se puede poner a disposición de los usuarios y el mercado, con la atracción de posibles clientes o inversores, observamos que las nuevas herramientas XBRL presentes en los sistemas de información nos permite conocer un alto volumen de información garantizando además su calidad y fidelidad, al tener una mayor disponibilidad de la información ésta se puede analizar para conocer los reportes financieros, las declaraciones, comunicaciones con los bancos, entre otros, lo cual hace que el mercado sea más interesante a nivel

internacional por su transparencia y tratamiento de la información y que las empresas generen crecimiento económico y la posible atracción de financiamiento y capital del exterior.

5. DESVENTAJAS DEL XBRL EN LA CONTABILIDAD Y LAS EMPRESAS

Si bien el estándar XBRL ha buscado cambiar y unificar la forma en cómo se intercambia y se compara la información financiera a nivel internacional, las pequeñas y medianas empresas están en su inmensa mayoría fuera de los mercados globales, sin contar con los limitados recursos y los retos a los que fueron enfrentadas con la adopción de las normas internacionales de información financiera, es por esto que debemos tener en cuenta los inconvenientes que supone la adopción de este estándar, que según la bibliografía consultada podemos intuir como:

1. El costo que implica adquirir en una primera instancia un software que contenga esta herramienta y la capacitación del personal para su utilización, esta gran inversión puede ser aún más difícil para las empresas que representan el mayor sector dentro de la economía colombiana y nos referimos principalmente a las pymes, porque no solo debemos tener en cuenta los costos asociados al uso de tecnología y la plataforma, sino pensar en el rediseño que se debe realizar de los procesos internos de la compañía en la generación de los reportes.
2. Se crean nuevos riesgos ya que supone un cambio en los modelos de gestión de la información dentro de la empresa, es una nueva tecnología que va a generar la modificación del modelo tradicional con el que la empresa está acostumbrada a laborar día a día como es la comunicación de información financiera por medio de soportes en papel. Si bien la globalización ha traído consigo un proceso de reemplazo en los formatos en los que se hace los registros de los estados financieros de una compañía, gracias a las TICS que ofrecen una amplia gama de posibilidades desde hojas electrónicas, PDF,

páginas web hasta el uso del estándar XBRL, muchas empresas se apegan a su forma tradicional de llevar la información con el uso del papel, por lo tanto, representa un proceso de cambio que debe ir acompañado de capacitación e inversión.

3. La información es más accesible a todos los usuarios de la información por lo tanto implica que la información suministrada sea fiable, esto requiere un trabajo adicional por parte de los auditores para que realicen de manera más rigurosa los procesos de control y vigilancia. Como (Valderrama, 2014) dice:

La revolución digital supone una cultura diferente y un cambio en los modelos de gestión de información. Las nuevas tecnologías modifican los modelos tradicionales referidos a los flujos de información internos o de sistemas, y a los externos destinados a los usuarios de la información. Este modelo introduce nuevos elementos de riesgo que exigen desarrollar planteamientos diferentes en el control de la información suministrada por la empresa y en la revisión de la misma a cargo de los auditores.

6. CAMBIO TECNOLÓGICO Y PLATAFORMA DE DISTRIBUCIÓN

En una sociedad que demanda cada vez más información, se han generado grandes avances en la cantidad de datos que las empresas envían a las redes de internet, incluso se manifiesta la importancia de que las grandes compañías dispongan de su propia página web en la cual publicar, ya sea para suministrar información financiera, así como para realizar comercio electrónico, entre muchas otras opciones. Pero no solo debemos pensar en estas grandes plataformas, el uso del correo electrónico permite una comunicación rápida con clientes, socios o proveedores, o el uso de videoconferencias ayuda a las empresas a relacionarse con clientes de todo el mundo.

Estamos en una época donde se hace necesario dejar atrás aquellos métodos tradicionales como el uso de informes en papel, debido a que representa una serie de deficiencias como: “plazos excesivamente dilatados con que las sociedades hacen pública la información financiera que preceptivamente han de suministrar, la dificultad y el elevado coste que para los usuarios representa acceder a esta información, la rigidez de los formatos utilizados y el elevado nivel de agregación.” (Fernández, Suárez, & Díez, 2004). También porque las empresas cada día están más conscientes de la importancia de la información financiera digital, siendo cada vez menor el uso de papel no solo por conciencia ambiental sino por un mejor y más rápido acceso a la información para su análisis.

Es por esto que en Colombia “con base en información de la CCMA permite establecer que el país ha avanzado de forma muy importante en términos de conectividad. Las empresas han entendido que el hecho de poseer infraestructuras tecnológicas asociadas a internet les da acceso a herramientas que mejoran su productividad.” (Agudelo Henao, Réndon Arcila, & Herrera Marchena, 2008). Por lo tanto, el estándar XBRL se consolida como un medio para cambiar la forma como las empresas se comunican e interactúan con los clientes, los empleados, los inversores, los proveedores y el público en general. Estas nuevas formas de comunicarse con los usuarios de la información hacen de la información contenida en la contabilidad, el primer código a tener en cuenta en el mundo de los negocios. Porque sin duda se genera un mayor nivel de detalle para que pueda ser analizado por aquellos usuarios en temas financieros, así como ambientales y sociales.

El poder distribuir información con el valor agregado que ofrece el XBRL no solo sirve para obtener un mercado más transparente, sino que consolida la imagen de las empresas y la consecuente proyección financiera de estas, lo cual garantiza el sostenimiento de la compañía en el tiempo.

No debemos olvidar que el proceso de implementación de las normas internacionales de información financiera y el estándar XBRL tienen un fin en común, y es que por medio de ellos la información contenida en los reportes financieros de una compañía pueda ser comprendida por todos los usuarios y que

ésta sea útil a nivel mundial. Este proceso genera grandes posibilidades para las empresas, desde el acceso a mercados internacionales, incluyendo el mercado bursátil, hasta el otorgamiento de créditos bancarios

7. CONCLUSIONES

Con el fin de que las empresas colombianas puedan competir en un mundo globalizado deben adaptarse a las transformaciones que surgen ya sea en el ámbito comercial, de transporte, de comunicaciones, de tecnología e información y demás que se presenten. Pero principalmente debe tener en cuenta que existe una diversidad de estándares y códigos internacionales que están avalados, como por ejemplo códigos de ética, estándares en contabilidad y auditoría, en calidad, entre otros, los cuales establecen un orden a los intercambios entre las naciones y que de acuerdo a su cumplimiento hace que sea posible una mejor relación entre las empresas a nivel mundial.

Acorde a lo anterior, se puede decir que el estándar XBRL se ha hecho pensado en este mundo cada vez más globalizado donde los datos ya se pueden comparar y usar de acuerdo a su conveniencia entre las economías de los diferentes países. Se ven las mejoras que generan la adopción de éste, el ahorro en todas las etapas del proceso de reporte de información y el ser un estándar abierto que permite el acceso de todos los usuarios de manera fácil y directa. Igualmente es usado por las empresas no solo a nivel nacional con sus reportes a entes reguladores, sino a aquellas interesadas en el proceso de obtener una empresa de economía internacional.

Por otro lado, con los escándalos contables y financieros que se han presentado a nivel mundial, se requiere una mayor transparencia en las prácticas empresariales, exigencia de mayores responsabilidades y de un actuar con ética y principios. Lo cual radica en una información pública que sea fiable para obtener de esta manera un mayor control y transparencia de las transacciones. Esto hace que el desarrollo y la implementación de herramientas como el XBRL sean decisivos y se conviertan

en un instrumento para el progreso de relaciones comerciales, así como para la función de control y vigilancia de los estados.

Así mismo, al lograr que los reportes sean transmitidos en un lenguaje que es entendible para todos los usuarios que los requieren, se obtiene una información financiera más dinámica y de fácil transmisión que se adapta a los nuevos estándares internacionales.

El estándar XBRL sin duda ha llegado para establecerse, cada día son más los usuarios que se integran a su uso, este escenario hace indispensable la actualización permanente por parte de los profesionales de la contabilidad. Partiendo de la responsabilidad de mostrar la realidad financiera de las organizaciones, el trabajo del contador se verá beneficiado, puesto que al automatizar los sistemas se disminuye la carga operativa, se simplifican las tareas y se mejora en términos de calidad y tiempo, lo que lleva a una mayor eficiencia en la toma de decisiones. Por lo tanto, el contador público debe tomar este reto como una oportunidad para agregar valor a la profesión, pasando de ser un preparador y tenedor de libros, a un profesional analista de la información que lo haga más competitivo.

Sin duda para lograr que el sistema XBRL se implemente de manera adecuada, se requiere una gran cooperación entre las autoridades, dejar atrás las prácticas adheridas al pasado y buscar la incorporación de las mejores prácticas que nos ofrece el presente. Aun así, es necesario que cada empresa evalúe la necesidad de implementar este estándar para que no represente un costo innecesario, pero siempre debe tener en cuenta que si dejan de lado la implementación de este estándar se pueden encontrar ante la pérdida de oportunidades para su negocio.

8. BIBLIOGRAFÍA

Agudelo Henao, L. F., Réndon Arcila, N. H., & Herrera Marchena, L. G. (2008). Elementos Teóricos y empíricos para la implementación del XBRL en las mipyme antioqueñas. *Revista Javeriana*.

CTCP. (19 de Julio de 2013). *CONSEJO TÉCNICO DE LA CONTADURÍA PÚBLICA*. Obtenido de <https://incp.org.co/Site/spatia/Convocatoria2/material/PropuestaSistemaDeInformacionContable.pdf> 7.21-7.24

Duo Pei, M. A. (s.f.). Big data y comercio algorítmico contra informes de activos periódicos y tangibles: la necesidad de U-XBRL . *Revista Internacional de Sistemas de Información Contable*.

Fernández, P. L., Suárez, J. d., & Diez, J. G. (2004). La comunicación de la información contable en un entorno digital. *REVISTA INTERNACIONAL LEGIS DE CONTABILIDAD Y AUDITORÍA* .

Flórez, E., Rincón, C. A., & Zamorano, R. (2014). *Manual Contable en la Implementación de las NIIF*. Bogotá: Ecoe Ediciones.

Godoy Ramirez, E. (2014). *NORMAS INTERNACIONALES DE INFORMACION FINANCIERA NIIF*. Nueva Legislación sas.

IFRS. (s.f.). *ifrs.org*. Obtenido de <https://www.ifrs.org/-/media/feature/standards/taxonomy/translations/spanish/2019/taxonomy-es-sme-r-2019.pdf?la=en>

Madrid Ortega, A., Cortés Murcia, J., & Cardona Martínez, D. (s.f.). XBRL, ¿una realidad en Colombia? *Revistas udea*.

Mantilla, S. A. (2015). *ESTANDARES/NORMAS INTERNACIONALES DE INFORMACION FINANCIERA (IFRS/NIIF)*. Ecoe Ediciones.

Pretel, G. B. (2018). *LA GESTIÓN DEL DOCUMENTO ELECTRÓNICO*.

Valderrama, J. L. (2014). *TEORIA Y PRACTICA DE LA CONTABILIDAD TERCERA EDICION*.